

Bretagne, Morbihan
Hennebont
place Maréchal Foch

Monument aux mort, place Maréchal Foch (Hennebont)

Références du dossier

Numéro de dossier : IA56132289
Date de l'enquête initiale : 2022
Date(s) de rédaction : 2022
Cadre de l'étude : inventaire topographique Hennebont
Degré d'étude : étudié

Désignation

Dénomination : monument aux morts

Compléments de localisation

Milieu d'implantation : en ville
Références cadastrales : AV. Domaine public - Non cadastré

Historique

C'est dès le 8 juillet 1915 que la ville d'Hennebont émet le désir d'honorer les Hennebontais tués lors de la Grande Guerre. En 1919, une souscription est lancée qui est suivie par une seconde en 1921. L'inscription "Souscription publique" est gravée sur le monument. Selon Mme Nadine Sorin, archiviste municipale, celle-ci a du couvrir 65% du coût estimé à 40 000 francs pour ce projet. La maîtrise d'œuvre est confiée à l'architecte René Guillaume. Une note d'honoraire conservée aux Archives municipales mentionne les principaux acteurs de la réalisation de ce monument : Gaston Chapal, fondeur, pour le coq en bronze et les obus de métal ; Busseau pour les plaques nominatives ; Rabion pour les palmes, Jean Salaün, marbrier et sculpteur hennebontais pour le monument de granit ; Le Tallec pour la grille en fer forgée qui ceint l'édifice - aujourd'hui supprimée et Le Rouzic pour la mise en teinture. Les honoraires d'architectes se montent à 7%.

L'Inauguration a lieu le 4 septembre 1921. Elle s'ouvre par une bénédiction religieuse et la pose d'un crucifix. La journée se poursuit dans ambiance de liesse populaire au cours de laquelle sont donnés un banquet, un concert, une projection cinématographique et un bal. Parmi les 340 noms inscrits, on notera celui du peintre hennebontais Jean-Bertrand Pegot-Ogier mort au front en 1915. Tout en restant sur la place Foch, devant l'hôtel de ville, il a été déplacé de l'autre côté de la place vers l'Est.

Le casque à pointe situé au sommet de l'obélisque foulé aux pieds par le coq gaulois n'aura pas l'heur de plaire à l'Occupant. Il sera supprimé. Lors du réaménagement de la place Foch, le monument est déplacé. C'est à cette occasion que la grille qui l'entourait disparaît.

Période(s) principale(s) : 2e quart 20e siècle

Dates : 1921 (daté par source)

Auteur(s) de l'oeuvre : René Guillaume (architecte, attribution par source), Gaston Chapal (fondeur, attribution par source), Jean Salaun (marbrier, sculpteur, attribution par travaux historiques)

Description

Éléments descriptifs

Matériau(x) du gros-oeuvre, mise en oeuvre et revêtement : granite, pierre de taille ; bronze

Décor

Techniques : sculpture

Représentations : coq gaulois, croix, palme, obus, casque, croix de guerre, épée

Précision sur les représentations :

Sur le fut, on note la mention des dates de la guerre de 1870-1871

Statut, intérêt et protection

Intérêt de l'œuvre : à signaler

Statut de la propriété : propriété publique

Références documentaires

Périodiques

- **Il y a cent ans, l'inauguration du monument aux mort**
Sorin, Nadine, « Il y a cent ans, l'inauguration du monument aux morts », *Hennebont MAG*, novembre 2021, n°85, pp. 20-21.
- **Les premiers soldats hennebontais morts pour la France, l'année 1914**
Collectif, « Les premiers soldats hennebontais morts pour la France, l'année 1914 », *Cahiers d'histoire du Vieil Hennebont*, n°3, Atelier d'Histoire du Vieil-Hennebont, La Garde du Vœu, Hennebont, septembre 2014
- **Nos grands-pères à la guerre**
Collectif, « Nos grands-pères à la guerre », *Cahiers d'histoire du Vieil Hennebont*, n°3, Atelier d'Histoire du Vieil-Hennebont, La Garde du Vœu, Hennebont, septembre 2014

Liens web

- Les monuments aux morts - Hennebont : <https://monumentsmorts.univ-lille.fr/monument/31454/hennebont-place/>
- MemorialGenweb - Hennebont : <http://www.memorialgenweb.org/memorial3/html/fr/resultcommune.php?insee=56083&dpt=56&idsource=52241&table=bp08>
- La question de Clio : EP 09.1 : Pourquoi un grand monument avec des noms et un coq sur la place ?, Service valorisation du patrimoine, Ville d'Hennebont, podcast, 10 avril 2020 : <https://youtu.be/y6LHkaMFA4Y>
- La question de Clio : EP 09.2 : Pourquoi un grand monument avec des noms et un coq sur la place ?, Service valorisation du patrimoine, Ville d'Hennebont, podcast, 10 avril 2020 : <https://youtu.be/FpA1RfOfkZI>

Illustrations



Le monument aux morts sur la place Maréchal Foch (Hennebont)
Phot. Pierre Laurent Constantin



Le coq au sommet du monument aux morts
Phot. Pierre Laurent Constantin



Palque portant le nom du peintre Jean-Bertrand Pegot-Ogier

IVR53_20225605743NUCA

IVR53_20225605744NUCA

Phot. Pierre Laurent Constantin
IVR53_20225605745NUCA



Inauguration du Monument
aux morts le 4 septembre 1921

Phot. Crolard

IVR53_20225605746NUCA

Auteur(s) du dossier : Pierre Laurent Constantin, Ville d'Hennebont. Service Valorisation du patrimoine
Copyright(s) : (c) Région Bretagne ; (c) Ville d'Hennebont



Le monument aux morts sur la place Maréchal Foch (Hennebont)

IVR53_20225605743NUCA

Auteur de l'illustration : Pierre Laurent Constantin

Date de prise de vue : 2014

(c) Ville d'Hennebont

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Le coq au sommet du monument aux morts

IVR53_20225605744NUCA

Auteur de l'illustration : Pierre Laurent Constantin

Date de prise de vue : 2018

(c) Ville d'Hennebont

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Palque portant le nom du peintre Jean-Bertrand Pegot-Ogier

IVR53_20225605745NUCA

Auteur de l'illustration : Pierre Laurent Constantin

Date de prise de vue : 2018

(c) Ville d'Hennebont

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation



Inauguration du Monument aux morts le 4 septembre 1921

Référence du document reproduit :

- **Fonds Crolard**
Archives municipales d'Hennebont

IVR53_20225605746NUCA

Auteur de l'illustration : Crolard

Date de prise de vue : 1921

(c) Ville d'Hennebont

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation